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LA ASOCIACIÓN 

 

La Corporación Municipal del Ayuntamiento de Langreo y la Sociedad de Festejos de Ntra. Sra. del Carbayu, me 

acaban de conceder el galardón de Langreano de Honor 2015, galardón que he recibido con sorpresa y gran  alegría, 

con gran alegría porque me premian  la labor de “langreano” que he ejercido en mis 43 años de ausencia. Nunca 

nos fuimos del todo, hemos seguido y seguiremos manteniendo nuestra humilde casa en  La Calle Manuel Llaneza, 3 

de Sama y frecuentamos Langreo tres o cuatro veces al año. 

 

Cuatro son los pilares  en los que me he asentado para hacer algo por Langreo, Mi familia, esposa, hijo, nuera y 

nietas y mis hermanos y sobrinos nexo de unión sentimental, mis amigos langreanos, cada vez menos, El Centro 

Asturiano de Málaga, en el que siempre me he sentido anfitrión de cuantos langreanos nos visitan, algunos me 

dicen que el Centro Asturiano debería haberse llamado Centro Langreano y desde hace 9 años la Asociación que 

junto con otros dos langreanos en la emigración hemos fundado, Langreanos en el Mundo, sin estos cuatro pilares 

dificilmente hubiera conseguido mérito alguno para ser LANGREANO DE HONOR. 

 

A estos cuatro pilares quiero, desde este portal en la aldea global, dar las gracias, así como a nuestro Ayuntamiento 

y Sociedad de Festejos del Carbayu, estad seguros de que si he hecho méritos para merecerlo, nunca los haré para 

desmerecerlo. 

 

El día 8 estaré en la cima de Langreo, al lado de nuestra Patrona, acompañado de mi esposa, hijos, nietas, hermanos 

y amigos dando las gracias públicamente. 

 

En el boletín hemos incorporado el Programa de Actos para nuestro encuentro Anual, en la primera semana de 

Septiembre, os esperamos. 

 

Florentino Maartínez Roces 

Presidente 

 

ON 

file:///C:/AppData/Roaming/Microsoft/Word/BOLETINES%202021/BORRADORES/www.langreanosenelmundo.org
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EDITORIAL 

Estimad@s  Asociad@s: 

Me complace informaros que el mes pasado llevamos a cabo nuestra 

tradicional conferencia con los medios para anunciar los Premios 

"Langreanos en el Mundo" y la Distinción Solidaria "Falo Cadenas". 

Me dirijo a vosotros para solicitar encarecidamente vuestra 

colaboración en la búsqueda de candidatos para ambas distinciones. 

Tanto las bases como los formularios para la presentación se 

encuentran disponibles en nuestra página web. 

Es de vital importancia contar con candidatos que tengan una 

conexión con Langreo y que cumplan con los requisitos de cada 

premio. De esta manera, nuestra asociación podrá reconocer y 

distinguir a aquellas personas que trabajan incansablemente por 

nuestra tierra. Estamos seguros que existen candidatos en todo el 

mundo que cumplen ampliamente con los requisitos establecidos, 

por lo que os animamos a que los presentéis y los deis a conocer. El 

plazo para presentar las candidaturas se extenderá hasta el 31 de 

marzo de este año. 

Reiteramos nuestro compromiso de fomentar iniciativas que 

promuevan el conocimiento y la difusión de nuestro querido Langreo 

en diferentes partes del mundo. Para lograr este objetivo, es 

fundamental contar con la colaboración de todos vosotros, nuestros 

asociados que se encuentran repartidos por todo el planeta. 

Por otro lado, mantenemos nuestro apoyo para que la propuesta de 

declarar el Patrimonio Minero como Bien de Interés Cultural se haga 

realidad en el menor tiempo posible. La minería ha desempeñado un 

papel sumamente relevante tanto para Langreo como para Asturias 

en su conjunto, y es justo que se le otorgue este reconocimiento. 

Agradezco de antemano su colaboración y el continuo apoyo que 

brindan a nuestra asociación. Juntos, podemos seguir impulsando el 

nombre de Langreo y su valioso legado a nivel mundial. 

Manuel Llaneza Jove 

 

Presidente 

 

 

 

 

A NUESTROS 
ASOCIADOS 

 

¡IMPORTANTE! 

Cuentas de correo 
 

 Este Boletín además de colgarlo en la red lo 
enviamos vía e-mail a todos nuestros 
asociados, pero nos encontramos con 
muchos casos en los que   cada vez que 
queremos comunicarnos con vosotros 
personalmente a través de la cuenta de 
correo observamos que muchos mensajes 
nos vienen rechazados, en especial de los 
que tenéis cuentas de hotmail, yahoo y 
telecable   

También felicitamos por su cumpleaños a 
nuestros asociados, siempre que tengamos 
la fecha de cumpleaños y una cuenta de 
correo correcta 

Rogamos a todos nuestros asociados que no 
reciban de forma regular información de la 
Asociación a través del correo electrónico o 
que hayan cambiado su dirección de correo 
electrónico y no nos lo hayan comunicado 
nos lo actualicen enviándonos un mail a la 
cuenta de Secretaria General 

 

secretarialangreanosenelmundo@gmail.com 

 

 

 

 

 

 

mailto:secretarialangreanosenelmundo@gmail.com
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COLABORA CON NOSOTROS 
CON TU AYUDA SEGUIREMOS CRECIENDO 

TU COLABORACIÓN ES IMPRESCINDIBLE PARA NUESTRO MANTENIMIENTO 

QUERIDOS ASOCIADOS un año más os queremos recordar lo importante que es para nuestra subsistencia  

vuestras aportaciones 

Como de todos es sabido, no tenemos establecido cuota de Asociación por lo que la Asociación se financia con las aportaciones 

voluntarias de nuestros Asociados y las colaboraciones económicas de algunas entidades. 

 Vuestras aportaciones al menos son imprescindibles para el mantenimiento de nuestros gastos fijos por lo que o s recordamos 

que un año más tenéis la oportunidad de COLABORAR DE FORMA VOLUNTARIA con una APORTACIÓN ECONÓMICA que como en 

años anteriores se considerará de forma anónima, se publicarán cantidades, pero no el nombre del colaborador que solo 

figurará en nuestros registros contables. 

La aportación puede ser desde un euro hasta xxxxxxx euros. Como dice el refrán, GRANO NO HACE GRANERO, PERO AYUDA AL 

COMPAÑERO.  

En nuestra WEB www.langreanosenelmundo.org  figura un banner con enlace a la información 

correspondiente o podéis acceder con este enlace directo: y ver todas las aportaciones desde el año 2011 

http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm 

La transparencia en la gestión, es total, con independencia de que se envía anualmente por e-mail, en nuestra web en la sección 

ACCESO EXCLUSIVO A ASOCIADOS, podéis consultar la MEMORIA ANUAL y el INFORME ECONOMICO que se elabora cada año.  

En ingreso lo podéis hacer en cualquiera de las siguientes cuentas: 

Unicaja: ES11 2103 7011 3700 3002 0470      Caja Rural: ES89-3059 0074 4222 7247  0226 

 Si tenéis alguna sugerencia para gestionar estos ingresos, por favor, indicarlas a través del correo electrónico, o por teléfono . 

 

 

 

 RINCÓN DEL ASOCIADO 

QUE CON EL AÑO NUEVO VUESTRA COLABORACIÓN EN 

BOLETÍN 

VAYA EN AUMENTO 

 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Con el inicio del AÑO NUEVO os animamos a participar con vuestros escritos en este espacio que tenemos 
reservado para vosotros. 
  
Nos encantaría contar con vuestra colaboración enviándonos algún artículo para el mismo, simplemente se trata de 
compartir vuestros sentimientos y vivencias, no necesariamente de escribir un artículo literario 
 
El tema a tratar queda a vuestra elección respetando los principios establecidos en nuestros estatutos (tiene 
especial interés la emigración y Langreo) y su contenido debería estar aproximadamente entre las 400 y 500 
palabras. 
 

EL BOLETÍN SOMOS TODOS - ESPERAMOS VUESTROS ESCRITOS PARA SU PUBLICACIÓN 

 
 

http://www.langreanosenelmundo.org/
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm
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.  LA ASOCIACIÓN  

 

Convocados los premios 

Langreanos en el mundo 

EL COMERCIO, 27 de enero 2024 

La asociación Langreanos en el Mundo convocó ayer sus premios 
anuales, que cumplen 17 ediciones. El plazo de recepción de 
candidaturas para los dos galardones -el premio Langreanos en el 
Mundo y la distinción solidaria Falo Cadenas- estará abierto hasta 
el 31 de marzo. El jurado se reunirá en primavera para decidir los 
ganadores, cuya distinción es posible gracias al convenio firmado 
por la asociación langreana con el Ayuntamiento y la familia 
Velasco Cadenas. Durante el acto recordaron a Benjamín Braga y 
Julio Coto, fallecidos el año pasado. 

 

 

 

"Langreanos en el mundo" 

abre el plazo para presentar 

candidaturas 

LA NUEVA ESPAÑA, 27·01·24  

La asociación "Langreanos en el mundo" ha convocado la 
decimoséptima edición de sus premios anuales, con los que 
reconoce a las personas nacidas o vinculadas con Langreo que 
destaquen en actividades sociales, culturales, científicas, deportivas 
o humanitarias, valorando a quienes, además, con sus acciones, 
proyecten la imagen de Langreo más allá del concejo. El plazo para 
la presentación de candidaturas permanecerá abierto hasta el 31 de 
marzo. La asociación entrega también la "Distinción solidaria Falo 
Cadenas", destinada a personas o entidades vinculadas a Langreo, 
"que se hayan distinguido en la realización de acciones humanitarias 
de forma desinteresada". "Es importante recordar las trayectorias y 
el compromiso de aquellos langreanos que se han visto obligados a 
residir fuera del concejo", destacó el alcalde de Langreo, Roberto 
García. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 PLAZO PARA PRESENTACIÓN DE 

CANDIDATURAS A LOS PREMIOS 

“LANGREANOS EN EL MUNDO 2024” 

El plazo para la presentación de candidaturas finaliza el 

próximo día 31 de Marzo 

En nuestra página Web se pueden ver las bases de los 

PREMIOS   así como el documento modelo para presentar 

las candidaturas y la forma de enviar la misma a la 

Asociación 

https://www.langreanosenelmundo.org/premios.htm 

 

 

 

 

Escultura premio 

Langreanos en el Mundo 

 

Escultura premio Distinción 

Solidaria “Falo Cadenas” 

 

 

https://www.langreanosenelmundo.org/premios.htm


                                                              BOLETÍN Nº 127 FEBRERO 2024  
 

5 
 

  

 
Junta General Asociados 2021 

 [JMSF1]  
Entrega premios 2020-2021 

    
   Entrega premios 2020-2021 

      
Benjamin Braga presidente iNTERVALO premio Distinción Solidaria 

2020     

 
Zafira Castaño  Premio Langreanos 2020 recoge el premio en su 

nombre Vanesa Beltran 

        
Aurlio martínes premio Distinción Solidaria 2021 

 
Laudelino Alperi premio Langreanos 2021 

 
Asistentes entrega Premios 2020-2021 

Imágenes para el recuerdo 

En este apartado iremos incluyendo de forma aleatoria fotos de la historia de la Asociación. La mayoría de ellas se pueden ver también en 
nuestra WEB en el apartado de FLICK, en el siguiente enlace: https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç 

 

https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç
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Migrantes 

Apuntaba hace unas semanas un columnista que un fantasma 
volvía a recorrer Europa, parafraseando el comienzo de “El 
Manifiesto Comunista” de Carlos Marx y Federico Engels. Si en 
las lejanías de finales del siglo XIX ese fantasma era el 
comunismo, contra en que se conjuraban “en santa jauría todas 
las potencias de la vieja Europa”, el nuevo temor colectivo no es 
otro que el de la inmigración. Muchas de las últimas elecciones 
en Europa y Occidente han venido marcadas por las posiciones 
de los partidos respecto a la llegada de extranjeros por vías que 
a menudo no están contempladas en las leyes. Crece el rechazo 
más o menos tajante hacia esos emigrantes, tildándoles de 
forma anticipada de culpas y delitos que todavía no han tenido 
tiempo de cometer, ni siquiera de pensar a bordo de sus 
frágiles embarcaciones o sus caminos fatigosos de años en pos 
de un agujero en la valla fronteriza. Nos llegan noticias tan 
disparatadas como preocupantes de que el Gobierno británico 
pretende enviar a los inmigrantes ilegales a Ruanda, un país 
superpoblado y con índices de extrema pobreza. O que el AFD, 
un partido alemán con aspiraciones de entrar en un futuro 
Gobierno, se reúne con nostálgicos del nazismo para trazar un 
plan que expulse del país a los extranjeros que no puedan 
probar su entrada legal y su buen acomodo en Alemania. 
Paradójicamente, nadie es capaz de negar la necesidad de un 
flujo permanente de inmigrantes que mantenga la actividad 
laboral de la envejecida Europa, además de su demografía en 
declive. 

Muchos, muchísimos pueden ser los ejemplos que diluyan ese 
temor, cambiándolo por un balance positivo. La historia de la 
humanidad tiene como uno de sus ejes invariables el continuo 
trasiego de individuos y de grupos sociales en busca de un 

horizonte mejor. La sociedad más poderosa del planeta, EEUU, 
se forjó tras siglos de asentamiento de viajeros llegados de 
todas las partes del mundo (los nativos de ese vasto territorio 
no contaron para nada, o fueron exterminados). Hace poco 
recordaba Guillermo Abril en “El País” que en unos pocos años 
de hambruna en Irlanda, hacia 1847 o 48, llegaron a las costas 
de Estados Unidos un millón de irlandeses, frente a otro millón 
que pereció en su país por inanición. Cifras tremendas frente a 
las menguadas de estos años en las arribadas a las costas 
europeas. Pero el temor se agita con facilidad, y el chivo 
expiatorio del otro, del diferente, del extranjero, siempre 
funciona con eficacia en los discursos simplistas del odio. 

Ciñendo el prisma a nuestro querido Langreo, o a las Cuencas 
mineras en las que se integra, encontramos datos inmediatos 
de su formación y evolución que reafirman la bondad del 
mestizaje. Antes de la llegada de la minería y de la siderurgia 
nuestros valles eran núcleos olvidados y pobres que contaban 
con una población escasa, forzada a emigrar en cuanto una 
familia tenía varios vástagos varones. La brusca irrupción de la 
nueva industria no solo detuvo este proceso, sino que requirió 
la llegada urgente de miles de trabajadores. Basta con acudir a 
cualquier población de los valles mineros para encontrar 
grandes barriadas, construidas para asentar familias que venían 
de cualquier punto de España, sobre todo de las regiones más 
pobres. En los años cincuenta extremeños y andaluces eran 
mayoritarios en esas barriadas, así como en los trabajos 
mineros. Frente al temor a los diferentes – y las costumbres y la 
cultura de estos inmigrantes eran bien distintas a las de la gente 
del norte- en muy poco tiempo se gestó una nueva clase obrera 
marcada por la unión y la solidaridad, que llegó a poner en 
jaque las estructuras laborales y represivas del franquismo y 
que fue el asombro de Europa. El mestizaje de gente de 
procedencia muy variada trajo el aliento para una nueva 
cultura, la minera, que ahora se quiere promover como Bien de 
Interés Cultural Inmaterial. El reciente entierro de Anita Sirgo 
en Langreo, con su capacidad de convocatoria y su clima 
emocionado, es un buen exponente de lo que se atesoró en 
aquellos años de mezclas e ilusiones. Las sangres diversas que 
concurren en la natalidad de cada individuo rompen cualquier 
sueño de pureza. Todos somos migrantes. 

 

RINCÓN DEL 
ASOCIADO 

 
Jorge Praga Terente 

Vicepresidente 1º de la Junta Directiva  
Valladolid.  
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Finis Terrae: la última 
aventura 

 Llegó hace tres meses. Vino por su propio pie, la casa le quedó grande 

y los vecinos de siempre se le fueron muriendo. Por la mañana salía a 

pasear por la plaza, pero no conocía a nadie, todas las caras le 

resultaban extrañas. Además, las personas pasaban por ella sin verla. 

Era una sombra deambulando por calles y parques que ya no 

conseguía reconocer.  

– Llegué a pensar que, así como mis vecinos, yo también estaba 
muerta, me comentó el día que llegó, mientras tomábamos un café.  

Muchos días, antes de que el sol surgiese en el horizonte, la invadía la 
tentación de permanecer con los ojos cerrados, extendida en la cama, 
relajada, con los brazos estirados a lo largo del cuerpo, las manos 
descansando con las palmas hacia arriba y la respiración acompasada, 
en un estado de meditación. ¿me verán?, ¿los veré? ¿escucharé los 
sonidos de la vida? ¿me escucharán? Nadie, ni ella, respondía esas 
preguntas. Por eso, esa mañana había decidido no despertar. Pero 
despertó. 

–  Nada más despertar, abrí los ojos para ver si había comenzado el 
día. Un tímido rayo de luz entró por la ventana y se acercó a mi cama, 
escuché a lo lejos el graznar de los gansos a camino del lago y, más 
cerca, la voz de la vecina canturreando mientras preparaba el café. Sí, 
cuando abría los ojos, percibía el aroma del café recién hecho.  ¿Por 
qué ellos, entonces, no me veían?   

Según me dijo, vivía en una isla de soledad rodeada de gente extraña 
por todos los lados. Por eso, una mañana especialmente gris se 
decidió. Agarró una maleta, metió unas cuantas ropas en ella, procuró 
entre sus papeles la dirección que le interesaba, subió a su auto y se 
fue, sin que nadie la echase de menos. 

Condujo despacio, recreándose en el paisaje, observando las personas 
que cruzaban los pasos de peatones, parando en los semáforos antes 
de que se quedasen rojos. Escuchó algunas bocinas nerviosas, pero no 
se importó, que la llamasen como les diese la gana, la música le 
impedía oír cualquier imprecación. Cuando salió de la ciudad, respiró 
profundamente. El aire entró en sus pulmones revigorizándola. Dentro 
de sí, sintió la voz de las montañas. Una pareja de gavilanes volaba en 
círculos por encima de su automóvil, acompañándola. Hacía mucho 
tiempo que no se sentía tan plena y libre como en aquel momento. 
Por unos instantes, acarició la posibilidad de olvidar sus planes, 
abandonar la mujer congruente y responsable que siempre había sido 
y continuar viaje hasta el fin del mundo o hasta el más allá… Sonrió 
ante su devaneo.  

– ¡Mira que lo hago!, se retó a sí misma. ¿Habrá mejor forma de 
morir?  Entró en el hall y observó el entorno, después se dirigió a la 
recepción. Dos señoras en ropa de deporte que conversaban sobre 
una tal clase de pilates, al verla llegar levantaron la vista.  

– Eres nueva por aquí, ¿verdad?  

– Claro que lo es, si no lo fuese ya la habríamos visto antes. 

Eufórica al percibir que la habían visto, les dijo que sí, que acababa de 
llegar. Después, bajó la voz y, en un susurro, les aseguró que estaba 
pensando en la posibilidad de pasar allí una temporada. Ellas la 
miraron y aplaudieron. Yo desde lejos, sonreí.  Parecían muy animadas 
cuando fueron a buscar al director, al recepcionista o a cualquier 
persona que pudiese hacer su ficha de registro. La hice yo. 

A pesar de tener un temperamento melancólico y de estar 
acostumbrada a vivir en soledad, no rechazaba la compañía de los 
otros huéspedes, por el contrario, la disfrutaba. Hace unos días, al 
preguntarle si le agradaba nuestra residencia, me aseguró que, de 
momento, su única queja estaba relacionada con los horarios de las 
comidas, pues no conseguía acostumbrarse a ellos y, como siempre 
llegaba atrasada, nunca encontraba un buen lugar. Comenzó a llegar 
antes cuando conoció al Sr. Manuel de la habitación 305.  

Los primeros días pasaba por él sin percibirlo, preocupada únicamente 
en encontrar un lugar libre para sentarse a almorzar, después algo en 
él llamó su atención. Nunca vi nada igual, me comentó con cierto 
asombro. 

 – ¿Sabes que come la sopa del cocido con un tenedor? Nunca antes 
había visto a nadie comer así la sopa.  

El Sr. Manuel enganchaba los fideos con extrema delicadeza y los 
sorbía uno a uno con indisimulado placer. Lo vio al pasar por la amplia 
ventana que comunica el restaurante con el jardín y una fuerza la 
impelió a entrar. Llegó a la altura de su mesa, justo cuando él, tras 
colocar el caldo en un tazón, lo llevaba hasta los labios y lo bebía con 
cierta fruición. Ella permaneció inmóvil durante algunos segundos, 
contemplándole, pero solo se percató cuando él levantó la vista y, con 
una interrogación en la mirada, le preguntó ¿te conozco de algo? 
Abochornada, dijo que no, movió la cabeza, desperezó el cuerpo, agitó 
las manos y sus ojos procuraron una mesa vacía. Antes de que 
consiguiera encontrarla o de que una de las camareras viniese en su 
ayuda, con una sonrisa burlona dibujada en los labios, Manuel le 
preguntó si quería compartir la mesa con él.  

– Todas las otras están ocupadas, argumentó.   

– Entonces yo le dije que no, que vale, que bueno, que gracias… y me 
senté. Nos hicimos amigos. Bueno, creo que, en realidad, nos hicimos 
un poco más que amigos. 

Todas las tardes juegan a las cartas con las dos señoras de pilates. A 
veces, la partida se extiende  hasta las tantas de la noche y no me 
queda más remedio que acercarme y darles un toque de atención, 
pero siempre termino sentándome, jugando con ellos y perdiendo.  

Sé que ahora están organizando un viaje. No me han dicho nada, pero 
veo como lavan y examinan el auto de Juana, como guardan botellas 
de agua y algunos alimentos no perecibles y, sobre todo, veo como se 
miran y susurran. Se les ve más animados y felices. Con deciros que 
Antonio volvió a comer la sopa con cuchara. Por lo poco que conseguí 
entender, se trata de un antiguo proyecto de Juana, un largo viaje que 
ella  denominó Finis terrae: la última aventura. 

RINCÓN DEL ASOCIADO 

 
Yolanda Serrano Meana 

Vocal de la Junta Directiva 
Brasil 
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Después de dos meses buscando candidatos para presidir el Consejo 
Social de la Universidad de Oviedo, el Principado ya tiene un nombre 
encima de la mesa: Ángela Santianes, presidenta de Du Pont para 
España y Portugal. Si la propuesta del Gobierno regional sale 
adelante –todo apunta a que así será–, la ingeniera química 
langreana se convertirá en la tercera mujer –tras Margarita Salas y 
Alicia Castro Masaveu– en liderar el principal órgano de 
representación de la sociedad asturiana en la institución académica, 
que tendrá como principal misión este año renovar su ley, que data 
de 1997. Santianes asume el encargo con "un honor" y como "un 
reto". 

En sus manos está la oportunidad de construir, como ella misma dice, 
"el camino del cambio". Esto pasa, según cree, por modificar la forma 
de enseñar y adaptarse más rápido a las demandas de la empresa. 
"No podemos pedirle a la Universidad que evolucione si no le 
ayudamos a hacerlo, y yo estoy por la labor", aseguró ayer a LA 
NUEVA ESPAÑA. 

Ángela Santianes fue una de las primeras opciones que manejó el 
Ejecutivo de Adrián Barbón para presidir el Consejo Social en 
sustitución del empresario asturmexicano José Antonio Pérez Simón, 
que ocupó este cargo durante los últimos cuatro años. Una mujer 
procedente del mundo empresarial, alto cargo de una multinacional 
con arraigo en Asturias, exalumna de la Universidad de Oviedo e 
implicada en la institución académica. La presidenta de Du Pont 
forma parte del consejo asesor de Políticas Universitarias, un órgano 
que constituyó el Rectorado de Ignacio Villaverde en septiembre de 
2022 y que está formado por antiguos rectores y miembros 
destacados del sector empresarial de la región bajo la coordinación 
de Vicente Gotor. 

Pese a que la proposición del presidente Barbón le llenó de "orgullo", 
Santianes reconoce que se lo tuvo que pensar dos veces y 
entremedias el Gobierno barajó otros nombres. "Al principio fue: 
‘¿Vas a poder con todas las cosas?’", cuenta. La langreana es también 
vicepresidenta de la Federación de Empresarios de Asturias (Fade) y 
miembro de la junta directiva de la Federación de Industria Química 
de España. Pero al final la balanza se inclinó hacia el sí. "Yo creo que 
merece la pena el esfuerzo e intentarlo. Veremos hasta dónde se 
puede llegar. Ideas no faltan y sé que la Universidad está por la labor 
de hacer algo diferente. Yo no tengo todas las soluciones, por eso, 
tenemos que poner todas las cabezas juntas para ver cómo podemos 
acometer esta transformación", manifiesta. 

Esa transformación pasa, según la ingeniera química, por educar de 
forma diferente. "Una de las ventajas competitivas de Asturias es su 
formación académica. Sin embargo, el mundo está cambiando a una 
velocidad tremenda y en la Universidad existe demasiada rigidez. 
Necesitamos que la institución se adapte más rápido a lo que hay 
fuera", reflexiona. "La forma en la que se educa a las nuevas 
generaciones no cambió durante décadas y estaba funcionando bien 
–continúa–. Pero ahora empieza a haber demanda de aplicaciones 
más prácticas, de nuevos conocimientos, ya no hace falta conocer 
muchos datos, sino saber cómo buscarlos y utilizarlos. La Universidad 
está acostumbrada a hacer las cosas de una determinada manera y 
es importante que se relacione con la parte privada para cambiar. Es 
una cuestión de supervivencia". De ello dependerá, cree, que 
Asturias siga siendo un referente en formación y una fuente de 
talento para las empresas del mundo entero. 

Para el rector, Ignacio Villaverde, la propuesta de Ángela Santianes 
como presidenta del Consejo Social es "una buena noticia para la 
Universidad de Oviedo". "Creo que había llegado el momento de 
volver a tener una mujer al frente de este órgano. Es una persona con 
una trayectoria profesional y una experiencia incuestionables y, 
además, ya forma parte del consejo asesor de la Universidad", 
expresó. Santianes lleva 27 años en Du Pont, compañía en la que ha 
desempeñado diversos roles en diferentes puntos del planeta. 
Trabajó en Barcelona, Valencia, Madrid, Estados Unidos y Puerto 
Rico. 

El consejero de Ciencia, Borja Sánchez, destacó el perfil profesional 
de Santianes y el conocimiento que tiene de la institución, "valores 
fundamentales para esta nueva etapa en la que deberá afrontarse la 
modernización del Consejo Social y la renovación de la ley que rige su 
funcionamiento". "Su experiencia será clave para potenciar la función 
del Consejo Social como puente para conectar la Universidad, 
sociedad y el tejido productivo", apostilló. 

El Consejo de Gobierno deberá aprobar en las próximas semanas –se 
espera que el próximo viernes– la renovación de los vocales del 
Consejo Social. Este órgano está formado por 25 personas. Diez de 
ellas representan a la institución académica y quince "a los intereses 
sociales de la comunidad". Además del presidente, el Gobierno debe 
designar a dos miembros de su equipo –la directora general de 
Universidad, Cristina González, y el "director general de Economía", 
recoge la ley, aunque en esta última etapa fue el interventor general–
, a tres personas "representativas en los ámbitos profesionales, 
económicos o financieros" y a uno más a propuesta de la Federación 
Asturiana de Concejos. 

 Santianes deberá ser propuesta al Consejo de Gobierno del 
Principado por el titular de Ciencia, Borja Sánchez, una vez oídos los 
portavoces de los grupos parlamentarios de la Junta General y el 
Rector. El Consejo Social está además representado por la Junta 
General, sindicatos, organizaciones empresariales y el Consejo de 
Gobierno de la Universidad. La Junta ya designó en diciembre a sus 
cuatro miembros: María Jesús Martín y Héctor González por el PSOE 
e Isidro Fernández Rozada y Antonio Arias a propuesta del PP. 

 

El reto asumido por nuestra 

asociada la presidenta de 

Du Pont: Ángela Santianes 

liderará el cambio en el 

Consejo Social de la 

Universidad de Oviedo 

"No podemos pedirle a la institución que evolucione si 

no le ayudamos a hacerlo, y yo estoy por la labor", 

afirma la ingeniera nombrada al frente del Consejo 

LA NUEVA ESPAÑA, 22·01·24 

 NUESTROS ASOCIADOS EN LOS MEDIOS 
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Cuando en 2009 le detectaron un cáncer, Rosa Fernández 
Rubio estaba a punto de iniciar una nueva expedición para 
escalar un ochomil. "Sentí que me cortaban las alas porque 
estaba en un momento diez. Tenía patrocinadores, estaba 
todo preparado y solo tenía que preocuparme por entrenar", 
recuerda. 

El proyecto quedó aparcado y la alpinista asturiana –quien ha 
coronado seis de las catorce montañas de más de 8.000 
metros del planeta, incluido el monte Everest– decidió poner 
el reloj a cero. "Deposité mi confianza en el equipo médico y 
me enfrenté al cáncer como si fuera una montaña. Una 
montaña que no había elegido y que desconocía, pero que al 
final me hizo más fuerte", explica. 

Durante dos años, el hospital fue su campo base. Y en la 
primavera de 2011 consiguió coronar el Kangchenjunga, la 
tercera montaña más alta del mundo. "Sufrí mucho, porque es 
una expedición muy dura. Creí que no iba a llegar, pero lo hice 
por todas las personas que sufrían mi enfermedad. Al final, fue 
mi cabeza la que me llevó hasta la cima porque, después del 
tratamiento, no tenía la capacidad física para hacerlo; es el 50 
por ciento de la recuperación", asevera la deportista. 

Cinco meses después alcanzó el pico del Manaslu, su sexto 
ochomil y el segundo tras librar su lucha contra el cáncer. 
"Subí en veinte días, sin oxígeno, y fue como cerrar un círculo, 
me sentí muy bien. Nadie había escalado dos ochomiles 
después de haber superado un cáncer", asevera orgullosa. 

A juicio de esta experta y veterana alpinista, fundadora 
también del club de ciclismo femenino de montaña "Una a 
Una", en el deporte, como en la vida, la constancia es lo más 
importante: "Yo siempre digo que la montaña me salvó la 
vida, porque pensar en salir a escalar me ayudó a salir 
adelante en muchas ocasiones". 

Rosa Fernández se crió en la montaña con sus abuelos, pero 
nunca pensó que subir cumbres acabaría siendo su vida. 
"Siempre digo que el entrenamiento es muy importante, pero 
la genética también cuenta. Yo nací en la braña de Los Llanos, 

en Cangas del Narcea, y viví en unas condiciones muy duras, 
sin agua, sin calefacción, sin luz... Cuando era pequeña, era 
muy enfermiza, y pensaban que no iba a salir adelante, pero 
creo que si sobrevives a esto puedes con todo", argumenta 
con una sonrisa. 

A sus 63 años, no tiene intención de "colgar las botas" y 
espera poder seguir escalando mientras el cuerpo aguante. El 
año pasado subió al monte Ararat en Turquía, completó una 
expedición en Bolivia y se prepara para viajar a Nepal. Y todo 
ello a pesar de no sentirse en plena forma porque ahora sufre 
las consecuencias de una hepatitis autoinmune que le impide 
darlo todo al cien por cien. "No quiero parar porque me 
gustaría ser como Carlos Soria, que con 84 años sigue 
escalando. En la montaña hay que bajar el ritmo, pero Asturias 
tiene rutas preciosas por descubrir y el cuerpo se adapta a 
todo porque al final estás acostumbrado a entrenar un 
montón de horas". 

 ¿Cómo es un día normal en la vida de una escaladora?: "Me 
levanto a las siete de la mañana, me ejercito en el gimnasio 
entre tres y cuatro horas y, si puedo, me escapo a dar una 
vuelta en bici por la tarde. En la montaña suelo hacer tiradas 
de ocho horas y un entrenamiento clásico que hago cuando no 
puedo ir a Picos es ir en bici desde Oviedo hasta el Angliru, 
paro en una cabaña para dejarla, subo hasta la Gamonal y 
vuelvo a casa", detalla. "Lo importante es no dejar nunca la 
actividad física, sobre todo caminar, porque te despeja mucho 
la cabeza. Creo que el contacto con la naturaleza es muy 
importante y estamos demasiado enganchados a las nuevas 
tecnologías. La gente no es capaz de estar una hora sin el 
teléfono móvil y hay que fomentar entre los jóvenes las 
salidas por la montaña, es una fuente de vida y tienen que 
palparla, que conocerla", argumenta. Su próximo reto está en 
descubrir las cimas menos concurridas: "Tras la pandemia a 
todo el mundo le dio por ir a la montaña, pero yo quiero 
seguir disfrutando". 

 

 

 

 

 

 

El cáncer y la hepatitis no pueden con nuestra 

asociada Rosa Fernández: "No cuelgo las botas" 

La alpinista, de 63 años y con seis ochomiles coronados, sigue una estricta rutina de entrenamiento: "La cabeza es 

el 50% de la recuperación" 

LA NUEVA ESPAÑA, 20·01·24  
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 LANGREO EN LOS MEDIOS 

 

Langreo invertirá 

165.000 euros en 

climatizar el Cine 

Felgueroso de Sama, 

donde llegaron a 

suspenderse actos 

por el frío 

LA NUEVA ESPAÑA, 02·01·24 

El pasado invierno, en el Cine Felgueroso de Sama 

llegaron a trasladarse actividades a otros 

equipamientos culturales por un motivo: el frío. 

Para que esto no vuelva a ocurrir, el Ayuntamiento 

de Langreo ha sacado a licitación (concurso público 

de contratación) las obras de climatización de este 

emblemático espacio de la calle Dorado. 

Los trabajos tienen un presupuesto de partida de 

121.107 euros, que añadiendo los impuestos se 

eleva a 165.540 euros. La empresa adjudicataria se 

compromete a instalar varios equipos de 

climatización, además de las canalizaciones 

necesarias para hacer llegar el aire caliente o frío a 

las distintas zonas del Cine Felgueroso (tanto a su 

escenario y platea principal como a la del segundo 

piso, así como al resto de instalaciones). 

Según el informe de necesidad de la obra, se trata 

de un contrato "de imperiosa urgencia", ya que "se 

vienen dando quejas por las bajas temperaturas, 

llegando a suspenderse actividades, afectando 

tanto a usuarios como a empleados municipales". 

El plazo de ejecución de las obras deberá ser de un 

mes como máximo. 

 

 

El cine Felgueroso de Sama se 

renueva: comienza la obra de 

mejora del soportal y del 

sistema de climatización 

La renovación del sistema de calefacción del emblemático 

equipamiento cultural era una obra muy demandada 

LA NUEVA ESPAÑA, 20·01·24 

El Ayuntamiento de Langreo ha iniciado los trabajos para la 

mejora del cine Felgueroso, en Sama. Las actuaciones incluyen la 

reparación y cambio de luces en el soportal de acceso al 

equipamiento cultural y la renovación del sistema de calefacción. 

La primera de estas intervenciones ya está en marcha. Parte del 

soportal está siendo rehabilitado por el Ayuntamiento y otra 

parte por la comunidad de propietarios de los edificios 

colindantes, explicó el gobierno local. 

También se iniciará de inmediato, con una partida municipal de 

300.000 euros, una actuación que los vecinos de Langreo llevaban 

tiempo reclamando, la sustitución de las calderas del cine. Se 

acometerá una obra similar en el Nuevo Teatro de La Felguera. En 

los últimos dos años, las quejas de los usuarios por la falta de 

calefacción habían sido constantes. 

El gobierno local de IU y el grupo municipal del PSOE pactaron el 

pasado mes de septiembre un plan de inversiones con cargo al 

remanente de tesorería, dotado con algo más de 2 millones de 

euros, que incluye ese proyecto. 

 Docomomo 

El cine Felgueroso de Sama no solo destaca por sus formas en la 

abigarrada trama urbana de Langreo. El edificio, proyectado por 

el langreano Juan José Suárez Aller, está incluido en el registro de 

equipamientos del Docomomo Ibérico, la fundación que se dedica 

a la documentación y conservación de la arquitectura del 

Movimiento Moderno (1925-1965) en España y Portugal. 
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Langreo contrata a una 

empresa especializada 

en captar y gestionar 

fondos europeos 

El gobierno local afirma que la tramitación de 

estos proyectos implica un "elevado volumen 

de trabajo" y que el Ayuntamiento requiere 

apoyo 

LA NUEVA ESPAÑA, 04·01·24 

El Ayuntamiento de Langreo ha contratado a una 
empresa consultora especialista en la gestión, captación 
y justificación de subvenciones como los denominados 
fondos europeos Next Generation. Los motivos de la 
contratación fueron esgrimidos por el equipo de 
gobierno (IU) en el último Pleno municipal. Entre ellos, 
el de ayudar a los empleados municipales en su tarea en 
un momento "de importante volumen de trabajo". 
También la agilización de la posible captación de ayudas 
y el "cumplimiento de requisitos de los proyectos". 

El concejal de Urbanismo, Medio Ambiente, Empleo, 
Promoción Económica y Comercio, José Antonio Cases, 
fue el encargado de explicar la contratación, sobre la 
que preguntó el grupo municipal del PP. Cases señaló 
que en un primer momento "se ha realizado una 
contratación usando para ello la fórmula de contrato 
menor". La empresa elegida fue DS Consultores (que 
legalmente opera bajo el nombre DS Green Transition S. 
L.), con un coste de 18.089 euros. El motivo del contrato 
es el "servicio de consultoría y asistencia técnica para la 
tramitación de documentación y gestión de ayudas 
europeas". 

Se trata de "un servicio puntual, transitorio, pero lo 
cierto es que la idea del gobierno local es hacer una 
licitación externa, para que diversas empresas del sector 
puedan participar y prestar sus servicios al 
Ayuntamiento", apuntó José Antonio Cases. El gobierno 
local indicó que "el importante volumen de 
subvenciones que está gestionando el Ayuntamiento" 
implica un "importante volumen de trabajo de los 
trabajadores municipales implicados en este proceso, 
desde la captación, la ejecución o la justificación" de los 
proyectos. Cases añadió que en estas subvenciones 
estatales y europeas hay "procedimientos 
administrativos novedosos, con el manejo de 
herramientas y plataformas digitales singulares", para 
los cuales "es necesario asesoramiento externo", 
también para cumplir los requisitos, ya que su 
incumplimiento podrían generar "pérdidas 
importantes".  

 

 

 

Los vecinos exigen iniciar "de 

una vez" la remodelación 

integral del barrio Urquijo de 

La Felguera 

Los habitantes del centenario espacio residencial de La Felguera 

temen perder la ayuda europea de 4,2 millones si la obra se 

sigue demorando 

LA NUEVA ESPAÑA, 08·01·24 

Los vecinos del centenario barrio Urquijo instaron ayer a iniciar "de una 
vez" las obras de reforma integral de este espacio urbano de La Felguera y 
expusieron su temor de que, si no se ejecutan con prontitud, exista la 
posibilidad de perder los fondos europeos asignados al proyecto. La 
iniciativa recibirá una ayuda de 4,2 millones (sobre una inversión global 
de 5,5 millones) para rehabilitar 138 viviendas, con cargo a los fondos del 
Mecanismo de Recuperación y Resiliencia, integrados en el programa 
Next Generation de la Unión Europea. 

La subvención es de entre 21.000 y 24.000 euros por vivienda y la fecha 
límite de finalización de las obras marcada por la UE es el 30 de junio de 
2026. "El inicio de las obras se está dilatando y empieza a haber inquietud 
entre los vecinos. Tuvimos una reunión con el Ayuntamiento a finales del 
mes de octubre y seguimos esperando noticias", expuso Emilio Silva, 
presidente de la Asociación de Vecinos del Barrio Urquijo. 

Silva insistió en que la obra "tiene unos plazos marcados para que pueda 
ejecutarse y tememos que se vaya todo al garete. Tenemos miedo de que, 
si esto no se ejecuta en tiempo y forma, se vayan los fondos a otro 
municipio que lo haya solicitado en su momento. Lo que sabemos seguro 
es que el dinero está en el Ayuntamiento y el proyecto está en sus manos 
desde hace meses. Falta iniciar las obras y no sabemos qué está pasando 
para que no se haga", señaló el representante vecinal, para añadir a 
continuación que "se nos había confirmado que la ayuda ya estaba 
consignada para esa reforma y pasa el tiempo sin que nadie diga nada, 
con lo que los vecinos empiezan a estar hartos". También lamentó el 
presidente del colectivo vecinal que "tenemos el barrio otra vez patas 
arriba, lleno de suciedad y hierba por todos los sitios y hecho un auténtico 
lodazal". 

La idea con el proyecto integral de reforma es someter a este espacio 
urbano a una profunda remodelación, con actuaciones como la 
rehabilitación de fachadas, mejoras en accesibilidad, peatonalizaciones y 
medidas de eficiencia energética. El barrio Urquijo es uno de los barrios 
más emblemáticos de La Felguera. 

Construcción 

Esta zona residencial, cuya construcción se inició en 1916, es uno de los 
referentes del paternalismo industrial. El barrio –que forma parte del 
catálogo urbanístico de Langreo– fue impulsado por la Sociedad 
Metalúrgica Duro Felguera, por entonces una de las compañías 
industriales más pujantes del país y la principal firma carbonera española. 
La construcción del poblado finalizó en el año 1918, después de dos años 
de obras. 

  

En el barrio Urquijo, el montante final de la subvención que se conceda 

a las viviendas irá en función del ahorro energético y de la renta de los 

usuarios. Los fondos del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia 
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Las obras del nuevo geriátrico que la empresa Residencias 

Aramo impulsa en el distrito langreano de Sama ya están 

acabadas. Los responsables de la empresa indicaron que la 

construcción de la instalación ya se ha completado y que solo 

queda pequeños remates en el interior (como tareas de 

pintado y colocación de muebles) y la obtención de los 

permisos municipales para poder iniciar la actividad. El 

compromiso de partida era llegar a los cuarenta puestos de 

trabajo, aunque la cifra podría incrementarse. 

La puesta en marcha del equipamiento ha supuesto 

finalmente un desembolso próximo a los seis millones de 

euros, más de un 20 por ciento superior a lo previsto como 

consecuencia del encarecimiento de los materiales. Dará 

cobertura a un total de 118 usuarios, según las previsiones 

iniciales. 

El gerente de Residencias Aramo, Ignacio Sánchez, expuso que 

"la residencia ha despertado mucho interés y recibimos 

llamadas a diario de personas interesándose por las plazas". La 

obra, "puede darse por acabada y también tenemos la mayor 

parte del equipamiento, a expensas solo de algunos muebles y 

rematar temas de decoración", pero los promotores están 

pendientes de los últimos trámites administrativos, en 

concreto la concesión de la licencia de uso por parte del 

Ayuntamiento. "Hasta que no tengamos todo eso no podemos 

dar un plazo concreto de apertura", señaló Sánchez. 

El responsable de la iniciativa resaltó que la instalación, dada 

su alta capacidad, será muy importante para hacer que 

"personas mayores que quieran quedarse en un 

establecimiento residencial de Langreo puedan hacerlo y que 

otras que están viviendo en centro de fuera de la comarca del 

Nalón puedan regresar". También destacó el impacto 

urbanístico que ha supuesto para la zona de entrada de Sama 

la construcción del equipamiento, junto a la mejora acometida 

por el Ayuntamiento en la avenida de la Constitución para 

ampliar las aceras. 

Proyecto 

En el proyecto de construcción se ha rehabilitado la fachada 

de edificio que se encontraba catalogado y se ha desarrollado 

también la parcela anexa. En total, serán 3.500 metros 

cuadrados construidos. La nueva instalación cuenta con 

sótano, bajo y otras tres plantas. En total, se ofertarán 118 

plazas residenciales, pero también habrá una zona para la 

formación de nuevos profesionales en el sector, además de 

otra zona de rehabilitación. 

   

A fecha de hoy el distrito de Sama dispone solo de 33 plazas 

de residencia, una situación comparable a otros municipios de 

las comarcas mineras. Las Cuencas son una de las zonas con 

una población más envejecida de Asturias y esta tendencia irá 

en aumento los próximos años, por lo que será necesario 

hacer frente a la demanda creciente de plazas residenciales. 

Según un estudio promovido por la Consejería de Derechos 

Sociales será necesario, con las proyecciones actuales de 

envejecimiento de la población, que en los próximos 13 años, 

los valles del Nalón y del Caudal cuenten con hasta 438 plazas 

más en residencias geriátricas que las existentes actualmente. 

Hoy en día hay 2.103 entre establecimientos públicos y 

privados. Los datos se desprenden del estudio "Previsión de la 

demanda de cuidados residenciales para personas mayores en 

Asturias".

 

Concluye la construcción del nuevo 

geriátrico de Sama, que suma 118 plazas 

Los promotores están a la espera de recibir la licencia municipal para abrir la instalación, que ha supuesto un 

desembolso de seis millones 

LA NUEVA ESPAÑA, 06·01·24 
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El equipo de gobierno de IU en el Ayuntamiento de Langreo anunció 
ayer que está elaborando nuevas alegaciones al procedimiento 
iniciado por Confederación Hidrográfica del Cantábrico para reducir 
más de un 75% el caudal del que disfruta el concejo en su captación 
de agua en el río Nalón a la altura de Curuxera, en Laviana. Esta 
concesión, otorgada en 1956 y utilizada para abastecimiento de 
población e industrias, fija un uso de 1.000 litros por segundo, que la 
Confederación quiere limitar a 240. Langreo disfruta de otra 
concesión sobre las aguas del río Raigosu (también en Laviana) para 
suministro de la población, de hasta 125 litros por segundo y 
otorgada en 1928. 

El alcalde, Roberto García, acompañado por el concejal de Urbanismo, 
José Antonio Cases, aseguró que la decisión de la Confederación 
supone "cercenar" el posible crecimiento de población de Langreo y 
su "expansión industrial, ya que hay iniciativas previstas como la 
fábrica de paneles solares o la lavandería de ropa hospitalaria que van 
a necesitar abastecimiento". También instó a crear un "frente común" 
con los demás partidos y con la ciudadanía para "defender" la 
concesión histórica de agua y "salvar el patrimonio de los langreanos". 
"Esto supone dinero, porque la concesión de Curuxera está valorada 
en diez millones y la del Raigosu en 1,7 millones". 

Los responsables del gobierno local se mostraron críticos con la 
postura del anterior gobierno local del PSOE, que aceptó el recorte de 
caudal, aseguran, "sin ponerlo en conocimiento de la oposición". Las 
alegaciones presentadas por Cadasa para reducir aún más el caudal ya 
revisado a la baja han permitido al Ayuntamiento volver a presentar 
argumentos para que se respete "la concesión histórica del 1.000 
litros por segundo". En este contexto, el ejecutivo local también 
censuró la "voracidad" de Cadasa, que "como beneficiaria final de la 
reducción de la concesión de agua a Langreo, pretende que 
Confederación cierre el grifo a Langreo para que tanto San Martín del 
Rey Aurelio como nuestro concejo, por su crecimiento futuro, se vean 
obligados a adquirirle agua. Pretende obtener importantes beneficios 
económicos". 

El Alcalde y el edil de Urbanismo hicieron un recorrido por cómo se ha 
desarrollado todo el proceso. El 1 de junio de 2022, la Confederación 
inició un expediente de oficio para la modificación de la concesión, 
amparándose en que la demanda del aprovechamiento de aguas era 
inferior al caudal concedido. "Se hizo sobre una estimación de los 
datos del año y medio antes, cuando el tema de la pandemia había 
supuesto una bajada de la actividad", indicó Cases, que apuntó que el 
21 de julio de 2022, la anterior alcaldesa, la socialista Carmen Arbesú, 

trasladó a Hidrográfica la propuesta de reducir un 50% el caudal 
(quedar con 500 litros por segundo), que es el volumen con el que 
funciona la depuradora municipal de Entralgo. La propuesta, resaltó el 
actual gobierno local de IU, "no fue puesta en conocimiento de 
ningún grupo municipal de la oposición ni adoptada por ningún otro 
órgano del Ayuntamiento, ni siquiera fue adoptada con base en 
informes municipales". 

En mayo de 2023, se remitieron dos nuevos documentos de 
alegaciones del Ayuntamiento para incorporar al expediente de la 
Confederación, en las que "se acepta una nueva reducción del caudal 
de concesión a 240 litros por segundo. Dichos documentos de 
alegaciones no fueron puestos en conocimiento de ningún grupo 
municipal de la oposición ni órgano municipal", insistió el ejecutivo 
local. 

Fue en agosto del pasado año cuando la Confederación ya comunicó 
al Ayuntamiento la resolución para modificar la concesión del 
aprovechamiento de 1.000 litros del río Nalón, fijando ya los 240 
como caudal medio anual y 500 como caudal máximo, para 
momentos puntuales. 

No obstante, según el relato de los hechos del gobierno local, Cadasa 
"presentó un recurso de reposición para ser reconocida como parte 
interesada en el procedimiento y que se admitan sus alegaciones". 
Solicitaba en ellas que se rebajara aún más la concesión de aguas a 
Langreo. El equipo de gobierno se opuso. La Confederación, con fecha 
25 de octubre de 2023, estimó el recurso de Cadasa y "resolvió  
retrotraer el expediente administrativo al momento previo al trámite 
de audiencia, admitiendo las alegaciones de Cadasa y dando traslado 
del expediente al Ayuntamiento para que presentase alegaciones". 

Alegaciones 

Los nuevos responsables del Ayuntamiento indicaron que, "ante esta 
nueva oportunidad" de dar marcha atrás en el procedimiento, el 
Consistorio está elaborando nuevas alegaciones "sobre la base de la 
defensa íntegra de su concesión histórica, es decir de 1.000 litros por 
segundo". 

El gobierno local de IU insistió en censurar "la negligente actitud del 
anterior equipo de gobierno, en la persona de su Alcaldesa, quien 
renunció unilateralmente a un patrimonio municipal sin ninguna 
justificación. Dicha renuncia gratuita se ha producido sin ser conocida 
por ningún grupo municipal de la oposición y sin que el tema hubiese 
sido debatido en ningún órgano del Ayuntamiento".  

 

Guerra del agua en Langreo: el Alcalde clama contra 

Hidrográfica por un recorte de caudal que "cercena" el 

futuro del concejo 

El Alcalde pide un "frente" político y vecinal para frenar el intento de Hidrográfica de reducir más del 75% el caudal 

de la concesión de Curuxera 

LA NUEVA ESPAÑA, 10·01·24 
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El llamamiento realizado por el alcalde, Roberto García, para 
crear un frente común para defender la "concesión histórica 
de agua" de Langreo encontró ayer respaldo en los colectivos 
vecinales y empresariales del concejo. Tanto unos como otros 
mostraron su rechazo al procedimiento iniciado por la 
Confederación Hidrográfica del Cantábrico para reducir más 
de un 75% el caudal del que disfruta el concejo en su 
captación de agua en el río Nalón a la altura de Curuxera, en 
Laviana. Esta concesión, de 1956 y usada para abastecimiento 
de población e industrias, fija un uso de 1.000 litros por 
segundo, que la Confederación quiere limitar a 240. El 
Consorcio de Aguas de Asturias (Cadasa) ha alegado para 
reducir aún más ese caudal. Los empresarios ven "un interés 
oscuro de meternos en Cadasa y que Langreo pierda su 
independencia" en el suministro. 

El regidor langreano alertó el pasado martes de que la 
decisión de la Confederación supone "cercenar" el posible 
crecimiento de población de Langreo y su "expansión 
industrial" ante la llegada de proyectos como la planta de 
paneles solares o la lavandería industrial. "La industria es una 
gran consumidora de agua; apoyo sin fisuras la postura 
municipal", señaló Javier Fernández, presidente de la Junta de 
Hostelería de Langreo y vicepresidente de la Cámara de 
Comercio de Gijón. Y añadió "Intuyo que hay una estrategia 
diseñada para que nos metamos en Cadasa y así perder 
nuestra independencia de un bien tan preciado como es el 
agua". El abastecimiento en Langreo se realiza actualmente a 
través de una empresa mixta participada por el Ayuntamiento 
y que se nutre de las captaciones de Curuxera y El Raigosu. 

Fernández expuso que en Langreo "hoy tenemos agua propia 
y no dependemos de nadie. La idea parece que sea meternos 
en Cadasa y que después pasemos por el aro. Mi oposición es 
total porque el sector empresarial se vería muy perjudicado. El 
agua es un bien cada vez más preciado y más escaso y pasar a 

tener dependencia es una pérdida de autonomía brutal. 
Pasaríamos a estar a las órdenes y a las tarifas que establezca 
el Consorcio de Aguas". 

David García, presidente de la Asociación de Vecinos de 
Langreo Centro, manifestó por su parte: "Nos oponemos a 
todo lo que sea perjudicial para el interés de los ciudadanos y 
lo vamos a combatir de la misma forma que combatimos en 
2006 la privatización del agua". El representante vecinal 
también mostró su "sorpresa" ante el anuncio del equipo de 
gobierno. "Deben convocar a la ciudadanía, a asociaciones, 
partidos políticos y sindicatos a una reunión en la que nos 
trasladen esa información", afirmó. 

Alegaciones 

En su anuncio de que presentará alegaciones al 
procedimiento, el nuevo gobierno local de IU criticó la 
"voracidad" de Cadasa: "Como beneficiaria final de la 
reducción de la concesión de agua a Langreo, pretende que 
Confederación cierre el grifo a Langreo para que tanto San 
Martín del Rey Aurelio como nuestro concejo, por su 
crecimiento futuro, se vean obligados a adquirirle agua". 
También censuró la postura del anterior ejecutivo local del 
PSOE, que aceptó el recorte de caudal "sin ponerlo en 
conocimiento de la oposición". 

 La Asociación de Vecinos de Langreo Centro pide "claridad y 
transparencia" sobre ese posicionamiento del anterior 
gobierno local y que "se depuren las responsabilidades hasta 
las últimas consecuencias. Esperamos que se acuda, si hay 
fundamento para hacerlo, a la justicia y que el juez diga quién 
está o no implicado. De lo contrario, esto se va a quedar en 
una mera pataleta. El PSOE tendrá que explicar si es cierto o 
no lo que se está diciendo y por qué tomaron esa decisión", 
concluyó David García. 

 

 

Guerra del agua en Langreo: los empresarios alertan de 

un "interés oscuro" para que el concejo tenga que 

depender de Cadasa 

Temen que el concejo pierda su "autonomía" en el suministro y pase a depender de Cadasa | Los vecinos 

también rechazan la rebaja de caudal 

LA NUEVA ESPAÑA, 11·01·24 
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Día grande para la familia de la Policía Nacional, que este sábado 13 
de enero cumple 200 años. Para celebrar el bicentenario, las 
comisarías de Langreo-San Martín del Rey Aurelio y de Mieres 
organizaron un acto de homenaje conjunto, celebrado en el Museo 
de la Minería de El Entrego. Hubo discurso, izado de la bandera, 
recuerdo a los agentes caídos en acto de servicio y mucha emoción. 
También una constatación: los valles mineros son comarcas seguras. 
En ellos trabajan actualmente unos 176 agentes, 96 en la comisaría 
que se ocupa de los dos concejos del valle del Nalón, y 80 en la de 
Mieres. 

El jefe de seguridad ciudadana de la comisaría de Langreo-San 
Martín, Juan Manuel Granados, fue el jefe de ceremonias. Se encargó 
de leer el discurso -conjunto para todas las comisarías de España-, y 
de pasar revista a los agentes que estuvieron en el Museo de la 
Minería. Hay hoy en día, constató, "el mayor número de policías de la 
historia", alrededor de 74.000 en todo el país. De ellos, 176 en los 
valles mineros. 

Con Granados estuvo también el jefe de la comisaría de Mieres, 
Francisco Javier Briz. Al acto asistieron también los alcaldes de San 
Martín del Rey Aurelio, José Ramón Martín Ardines y de Mieres, 
Manuel Ángel Álvarez; la edil de Cultura de Langreo, Angelita Cueva, 
que acudió en nombre del gobierno local al no poder asistir por 
motivos personales el regidor, Roberto García. Estuvieron también 
representantes de partidos políticos y de las corporaciones de los tres 
concejos, además de los responsables de la Guardia Civil y la Policía 
Local en estos territorios. "Este es un reconocimiento más que 
merecido", subrayó el alcalde de Mieres, que felicitó a los policías 
nacionales porque "gracias a su trabajo, los ciudadanos se sienten 
seguros. No lo digo yo, lo dicen los números. Mieres", y es algo 
extensible a las Cuencas, "es uno de los concejos más seguros de 
Asturias".  

Por su parte, Juan Ramón Martín Ardines afirmó que era un "honor" 
celebrar el acto en San Martín, "en un marco como es el Museo de la 
Minería. Son 200 años de historia de España, en los que se ha 
demostrado que está al servicio de los ciudadanos". La concejala 
langreana Angelita Cueva, por su parte, indicó que en nombre de la 
corporación langreana "queremos felicitar a la policía, en un acto 
como hoy, en el que cumplen 200 años".  

 

 

Las comisarías de Langreo-
San Martín y de Mieres 
celebran unidas los 200 

años de la Policía Nacional 
en el Museo de la Minería 

Los alcaldes destacan el alto nivel de seguridad de los valles 

mineros, en los que hay 96 agentes en el Nalón y 80 en el 

Caudal 

LA NUEVA ESPAÑA, 13·01·24 

 

Así fue la carrera contra el 
cáncer de Langreo: medio 

millar de personas desafían 
al diluvio por una buena 

causa 

La convocatoria también contó con actos gastronómicos, 

musicales y homenajes a vecinos que luchan contra la 

enfermedad 

LA NUEVA ESPAÑA, 14·01·24 

Medio millar de valientes desafiaron esta mañana a la fuerte lluvia 
por una buena causa: la lucha contra el cáncer. La Asociación de 
Vecinos de Langreo Centro aumentó en su segunda carrera contra 
el cáncer el éxito cosechado por la primera. La convocatoria, 
además, contó con otra serie de actividades: música con Silvia 
Joyanes, la corta solidaria de jamón -la recaudación de su venta se 
destinaba, como pasaba con la carrera, a la Asociación Española 
contra el Cáncer (AECC)- o una serie de reconocimientos a vecinos 
que se encuentran precisamente luchando contra esta enfermedad. 
Es el caso de Tatiana García y de Soledad Mosquera, que 
subrayaban la importancia de iniciativas como esta, "que ayudan a 
recaudar fondos para la investigación". Begoña Sánchez, del 
colectivo vecinal de Langreo Centro, también recibió un sentido 
homenaje, que lleva dos años luchando contra un cáncer de colon. 

La cita comenzaba sobre las once de la mañana, en la estación de 
autobuses de La Felguera. Allí iban congregándose poco a poco los 
participantes, un total de 480, tal y como indicaba David García, 
presidente de la Asociación vecinal de Langreo Centro. Los 
cortadores de jamón iban posicionándose, con los asistentes 
arremolinados para ir comprando sus platos. Hasta un total de 142 
empresas, "de Langreo, Asturias y algunas de fuera de la región" 
colaboraron con la organización. También "estamos recibiendo más 
donaciones anónimas. No tenemos el recuento cerrado, pero va a 
ser bastante más que el año pasado, que fueron 3.300 euros". 
"Estamos desbordados por la emoción, por la colaboración de la 
gente y de las empresas", añadía García. 

Tras el "pincho" de jamón, acompañado por las canciones de Silvia 
Joyanes, llegó el primer reconocimiento de la jornada. Con el atleta 
solidario Héctor Moro como maestro de ceremonias, se entregó un 
ramo de flores a Yolanda Calero, presidenta de la Asociación 
Española contra el Cáncer en Asturias. "La asociación está abierta 
24 horas, los 7 días de la semana, y todos sus servicios son 
gratuitos", apuntó, recalcando que impulsan tanto programas de 
apoyo a los enfermos y a sus familias como la investigación. 
También hablaron Tatiana García y Soledad Mosquera, langreanas 
en proceso de lucha contra el cáncer. "No es fácil cuando te dan la 
noticia", afirmaban, en esos momentos es importante "sentirse 
apoyado, es cuando ves que en este camino no estás solo". García 
hizo un símil deportivo, con la carrera que estaba a punto de 
comenzar. "Esta lucha es una carrera de fondo, constante. El 
cáncer, además, es cosa de todos, a todos puede afectarnos". Por 
eso hizo un llamamiento a apoyar este tipo de iniciativas solidarias, 
que apoyan tanto a los enfermos como la investigación. 

  

Pasados unos minutos de las doce, los participantes se situaban en 

la zona de salida, junto al estadio de Ganzábal, bajo una fuerte 

lluvia, que no fue suficiente para achantar al medio millar de 
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Hunosa inicia el proceso para ejecutar la ampliación del 
'district heating' -la red de calor por geotermia desde el pozo 
Fondón en Langreo- y el refuerzo del sistema con una caldera 
de biomasa. La hullera pública acaba de licitar el proyecto que 
contempla una inversión de 2,2 millones de euros y un plazo 
de ejecución de medio año. 

En detalle, el objeto del contrato es la instalación de un 
sistema térmico de generación utilizando como combustible la 
biomasa, para su hibridación con la instalación geotérmica 
existente, así como la ampliación de la red de calor para dar 
servicio de calefacción y ACS -agua caliente sanitaria- a varios 
edificios públicos y privados de La Felguera. Esta instalación 
cuenta con una subvención gestionada por la Consejería de 
Industria, Empleo y Promoción Económica y cofinanciada por 
la Unión Europea, a través del Fondo Europeo de Desarrollo 
Regional (FEDER), para favorecer el paso a una economía baja 
en carbono en todos los sectores. 

En la actualidad, la red de calor da servicio a varios edificios 
públicos y privados que forman parte de la red de calor 
ejecutada en la primera fase; en detalle, se trata del centro de 
salud de La Felguera, el complejo de Langrehotel y la 
residencia El Fresno, el edificio de viviendas de la calle Dolores 
Ibárruri y el centro deportivo Juan Carlos Beiro. 

Con el refuerzo con biomasa y la ampliación de la red de 
conducciones, se podrá dar servicio al estadio de fútbol Nuevo 
Ganzábal, los edificios de las calles Manuel Suárez y Marcelino 
Camacho, el colegio público Eulalia Álvarez y al Centro 
Integrado de Formación profesional Cislan de Imagen y 
Sonido. 

En el documento de prescripciones técnicas -de más de mil 
folios- se señala que el beneficio obtenido por la elección de 
un sistema con combustible por biomasa es doble; «por un 

lado, el consumo de este combustible da lugar a un ahorro 
económico, debido a que su coste es inferior al de las fuentes 
convencionales de energía, y por otro lado, contribuye a evitar 
el aumento de las emisiones de dióxido de carbono a la 
atmósfera, ya que el dióxido de ecarbono que se desprende 
por la combustión de estos residuos no es otro que el usado 
por el mismo ser vivo para formarse y crecer». 

Otras actuaciones 

La primera red de calor de geotermia fue la de Mieres. 
Durante el periodo 2006-12 se acometieron los proyectos -
desde el Pozo Barredo- en el hospital Álvarez-Buylla y en el 
edificio de Investigación de la Universidad de Oviedo. En el 
año 2016, a los edificios en los que se implantó, se unió la 
sede de la Fundación Asturiana de la Energía. Ahora se ha 
licitado la ampliación de la red hasta el centro urbano. De 
hecho, ya se da suministro a viviendas de La Mayacina. 

La prolongación será a las calles Valeriano Miranda y Numa 
Guilhou. Una actuación con un presupuesto previsto de 2,4 
millones de euros (IVA incluido). En concreto, según consta en 
el proyecto técnico, este proyecto permitirá «realizar un 
sistema de distribución de calefacción por distrito mediante el 
cual se dará servicio de calefacción y ACS a los diferentes 
edificios» previstos en el mismo y, en este sentido, se señala 
que el plan global redimensiona la red de geotermia para un 
total de 31 edificios, la mayoría de titularidad municipal. 

La hullera estatal también tiene previsto desarrollar el sistema 
de geotermia en Laviana, desde las aguas del Pozo Carrio. En 
principio, será un sistema que suministrará a las poblaciones 
colindantes. Otro de los municipios del Nalón que aspira a 
tener su red de calor con geotermia es San Martín del Rey 
Aurelio. Hunosa estudia la posibilidad de aprovechar el 
sistema de los pozos El Entrego-Sorriego. 

 

Hunosa inicia el proceso para reforzar la red 

geotérmica de Langreo con biomasa 

Supondrá una inversión de 2,2 millones de euros para ampliar el servicio al estadio Ganzábal, al colegio Eulalia 

Álvarez, al Cislan y a viviendas 

EL COMECIO, 14 de enero 2023 
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Enrique Fernández Rodríguez (San Martín del Rey Aurelio, 
1974) será el nuevo presidente de la empresa pública Hunosa 
en el transcurso de las próximas semanas. Fernández 
sustituirá en el cargo al actual presidente de la compañía, 
Gregorio Rabanal, que retornará a su situación de 
prejubilación (antes de presidente había sido trabajador en la 
compañía). Enrique Fernández es actualmente senador por 
designación de la Junta General del Principado, ocupando el 
cargo de portavoz de Industria del grupo del PSOE en la 
cámara alta. Los socialistas se encuentran organizando su 
relevo en esas responsabilidades. 

Previamente, Fernández fue consejero de Industria en el 
Principado de Asturias (2019-2023) con el primer Gobierno del 
socialista Adrián Barbón. Fue también alcalde de San Martín 
del Rey Aurelio (2011-2019). Antes de iniciar su carrera 
política fue profesor de Economía Financiera en la Universidad 
de Oviedo. 

Enrique Fernández pasará a ser presidente de Hunosa en una 
etapa de encrucijada para la empresa pública, creada 
inicialmente en 1967 para aglutinar la deficitaria minería del 
carbón de las cuencas centrales asturianas. Actualmente, 
únicamente el pozo Nicolasa (Mieres) se encuentra en 
funcionamiento. Además, lo será por poco tiempo, ya que la 
central térmica de La Pereda (también en Mieres) dejará de 
quemar carbón para producir electricidad mediante la 
combustión de biomasa y otros combustibles (CSR, obtenido a 
partir de la basura). Es un proceso que ya está en marcha y 
que costará casi 37 millones de euros. Las obras han sido 
adjudicadas a una unión temporal de empresas formada por 
Moncobra y Maetel. 

De esta forma, la plantilla de trabajadores de Hunosa afronta 
actualmente una compleja transformación. Pasarán de 
mineros a ocuparse de otro tipo de labores. La semana 
pasada, los sindicatos SOMA-FITAG-UGT y CC OO de Industria 

reclamaban a la dirección de la compañía empezar a sentarse 
para negociar la siguiente fase del plan de empresa, un 
programa del que dependerá el futuro de Hunosa como 
industria pública. Las centrales exigen un "acuerdo garantista 
de futuro para la plantilla, tanto de la empresa matriz como de 
las subcontratas". En diversas ocasiones han reclamado, 
además, que Hunosa se transforme en una empresa 
energética pública. La propuesta pasaba por ir haciéndose 
cargo de las concesiones de centrales hidroeléctricas que 
vayan caducando en toda España, al mismo tiempo que se 
desarrollaba un plan propio de energías renovables. 

Hunosa tiene esbozados algunos proyectos en su hoja de ruta. 
El primero es la extensión de las redes de calor por geotermia 
en Mieres y en Langreo. El segundo, de gran importancia 
dadas las dimensiones de la inversión necesaria, sería la 
puesta en marcha de parques fotovoltaicos (energía solar). La 
compañía ha ideado dos parques de este tipo en las comarcas 
mineras. Uno de ellos tendría una potencia de casi 12 
megavatios y se instalaría en la escombrera de Pumardongo, 
en Mieres. El segundo, con 50 megavatios de capacidad 
productiva, no tiene ubicación definida aún. 

La transformación de los pozos mineros cerrados en centros 
empresariales y tecnológicos es otro de los puntos a trabajar 
estos años. Así, en el pozo Carrio (Laviana) se pretende 
impulsar el polo empresarial alimentario AgroCarrio, mientras 
que en el pozo Santiago (Aller) se busca desarrollar un centro 
de minería de datos y big data. Ambos proyectos se realizarían 
en colaboración con el Principado. Quedaría también 
pendiente la conversión del pozo Montsacro en polígono 
industrial y los planes para el lavadero del Batán en Mieres. 
Una agenda repleta para el que sería el nuevo presidente de 
Hunosa. 

 

 

Enrique Fernández será el nuevo presidente 

de Hunosa en sustitución de Gregorio Rabanal 

El exconsejero de Industria y exalcalde de San Martín pilotará la compañía estatal en una etapa crucial para anclar 

su futuro al desarrollo de energías renovables 

LA NUEVA ESPAÑA, 27·01·24 
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El Ayuntamiento de Langreo ha iniciado las obras de 
derribo de tres edificios próximos al futuro Palacio de 
Justicia, en Sama, que se encontraban en estado 
ruinoso. Además de evitar el riesgo de 
desprendimientos de cascotes a la vía y mejorar 
urbanísticamente una de las zonas que más se está 
renovando de Sama, la medida permitirá ganar 
espacio de estacionamiento en el gran solar que se 
está utilizando como aparcamiento provisional, frente 
a la nueva sede judicial. 

"Esta es una obra de mejora ambiental en el entorno 
del nuevo Palacio de Justicia de Sama, que presentaba 
una imagen deteriorada debido al estado ruinoso de 
algunos de los edificios colindantes. La actuación 
iniciada este martes se centra en la calle Capitán 
Alonso Nart, concretamente en los números 6 y 8, y 
continuará mañana (por hoy) en el número 12 de la 
calle Schülz. El coste total de esta actuación, que se 
prolongará durante tres semanas, asciende a 79.860 
euros", indicaron responsables del gobierno local de 
Langreo, que añadieron que la actuación se enmarca 
dentro del plan de derribos del Consistorio. 

Los representantes del Ayuntamiento señalaron que 
la "recuperación ambiental de estos tres solares está 
justificada por el riesgo que supone para la vía púbica 
y por el mal estado en el que se encuentran los 
inmuebles ya que los edificios no han tenido un 

mantenimiento mínimo y se encuentran actualmente 
en desuso". 

El nuevo equipamiento judicial que se construye entre 
las calles La Nalona y Alonso Nart contará con 3.362 
metros cuadrados, duplicando la superficie de las tres 
sedes judiciales actuales (que dan cabida a cuatro 
juzgados en tres sedes diferentes). Será eficiente 
desde el punto de vista energético, con un consumo 
casi nulo. El partido judicial de Langreo, con una 
población próxima a los 40.000 habitantes, suma en la 
actualidad tres juzgados de primera instancia e 
instrucción, otro de lo penal y la sección territorial de 
Fiscalía. Están emplazados en las calles Dorado y 
Víctor Felgueroso y la plaza Nespral. 

 Obras 

La previsión del Principado es que la obra del nuevo 
Palacio de Justicia concluya a lo largo del primer 
semestre de ese año, para iniciar a continuación el 
traslado de los profesionales y la puesta en servicio de 
la instalación. De forma paralela al remate de los 
trabajos se ha iniciado la tramitación del contrato 
para adquirir el mobiliario. La empresa Ferrovial 
Construcción es la encargada de desarrollar los 
trabajos. El coste se eleva a 6.198.457 euros. 

 

Comienzan los derribos de tres edificios en 

ruinas para mejorar el entorno del futuro 

Palacio de Justicia de Langreo 

La demolición de tres edificios ruinosos próximos evitará la caída de cascotes y permitirá ampliar el volumen de 

plazas del aparcamiento provisional 

LA NUEVA ESPAÑA, 24·01·24 
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Hace diecisiete partidos, exactamente una vuelta, ni los más 
optimistas se atrevían a imaginar que el Langreo estaría, 
consumido más de la mitad del calendario, en la privilegiada 
situación en que se encuentra: quinto clasificados con 29 puntos, 
los muchachos de Javi Vázquez navegan en zona de play-off a 
Primera Federación, a varias manzanas de un descenso que queda 
a 10 puntos. Nada que ver con aquel equipo famélico al que el 
Pontevedra arrolló en Pasarón en la tercera fecha del campeonato 
(6-0). 

Ahora, tres meses después, el Langreo tiene ocasión de tomarse la 
revancha contra el líder Pontevedra en Ganzábal (domingo, 17 
horas) de aquella tarde infausta que, sin embargo, marcó un 
punto de inflexión decisivo en la temporada de los azulgranas: tras 
aquella, derrota, el Langreo estuvo siete fechas seguidas sumando 
y solo ha perdido en dos de las dieciséis siguientes. "Después de 
ese partido, hicimos clic. Nos sirvió para corregir errores. Puede 
que sin aquel palo no nos hubiera ido tan bien", analiza el 
mediapunta Iago Novo, que admite sentir una "motivación extra" 
por enfrentarse a un equipo, el gallego, que solo ha perdido dos 
partidos en toda la temporada –contra la Gimnástica de 
Torrelavega (1-2) en la primera jornada y contra el Covadonga (3-
1) el pasado mes de noviembre–, que apila seis encuentros 
consecutivos sin perder y que cuenta por victoria los dos partidos 
de la segunda vuelta: 1-2 contra la Gimnástica y 3-1 contra el 
Valladolid Promesas. 

El vestuario azulgrana confía en que el partido del domingo no 
tenga nada que ver con el vivido en Pasarón en septiembre, en 
parte por la mejoría del equipo desde entonces y en parte por el 
factor Ganzábal, donde el Langreo, con seis victorias y tres 
empates, se mantiene invicto. "Será totalmente diferente. Si 
quieren ganar aquí, tendrán que sudar mucho", asegura el lateral 
Nacho López, para el que el encuentro, dadas las dos temporadas 
y media que militó en el Pontevedra, será "especial" ("Pontevedra 
es una ciudad magnífica en la que se respira ambiente de fútbol, 
estuve muy a gusto y dejé muchos amigos allí") y que, a sus 36 
años, dice sentirse "fenomenal", con la motivación "de un chaval 
de 25". "Si no fuera así, lo hubiera dejado ya", confiesa. 

Si el Pontevedra encadena dos triunfos seguidos, el Langreo lleva 
sin ganar cinco encuentros –desde la victoria en Ganzábal (1-0) 

contra la Gimnástica–. No obstante, los últimos cuatro partidos de 
los azulgranas se han resuelto con empate, tres de ellos contra 
conjuntos de la zona alta de la clasificación (Zamora, Guijuelo y 
Coruxo), por lo que no cunde el pánico entre los jugadores de Javi 
Vázquez. "En esta competición, los partidos se deciden por 
detalles –tercia López–. Estamos compitiendo muy bien y dejando 
buenas sensaciones". "Quizá nos está faltando últimamente esa 
pizca de suerte que te lleva a ganar partidos", completa un Novo 
que, recién llegado el pasado verano del Lugo B, se siente 
plenamente integrado en el Langreo: "La adaptación está yendo 
muy bien, mucho mejor de lo esperado. El vestuario es una piña y 
eso se nota en el campo. Además, la vida fuera del campo aquí es 
similar a la que llevaba en mi ciudad, Ferrol".  

Con uno de los presupuestos más humildes de la categoría, el 
Langreo compite entre los mejores de una Segunda Federación en 
la que pocos contaban con ellos para estos menesteres. Sin 
embargo, pasan las semanas y los azulgranas siguen arriba. 
"Tenemos una ambición enorme y la ilusión intacta. No sé si nos 
acabará dando para meternos en el play-off, pero, desde la 
humildad de nuestro club, vamos a por todas", expone López, tan 
seducido por la filosofía de su entrenador que no puede evitar 
enfatizar en su mantra: "Debemos disfrutar de cada partido".  

  

"Estamos bien, seguimos creciendo" 

Javi Vázquez, técnico del Langreo, valoró ayer en rueda de prensa 
el estado de su equipo antes del encuentro contra el Pontevedra 
(domingo, 17 horas). "Estamos bien, seguimos en la línea de 
crecimiento marcada en el gran partido que hicimos contra el 
Coruxo", aseguró Vázquez, que considera que su equipo viene 
dejando sensaciones "magníficas" a pesar de la racha de cinco 
encuentros consecutivos sin ganar: "Estamos felices de que 
sigamos compitiendo también". En cuanto al rival, el líder 
Pontevedra, Vázquez recuerda lo "duro" de la derrota que fue la 
derrota (6-0) en la ida en Pasarón: "Cuando salimos de allí,  
llevábamos dos derrotas, y desde entonces llevamos solo otras 
dos. Sin ese partido no seríamos lo que somos ahora. Son un 
equipazo, no lo vemos como una revancha, no es eso lo que nos 
motiva".

 

Una vuelta, otro Langreo: el espectacular cambio 

del equipo de Javi Vázquez 

Los azulgranas reciben al líder Pontevedra con ánimo de resarcirse de la goleada de la ida: "Tras ese partido, 

hicimos clic" 

LA NUEVA ESPAÑA 
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La lcomotora DF 38 ya luce al pie del castillete del pozo Fondón, en 

Sama. Una grúa de grandes dimensiones colocó en la mañana de este 

lunes la máquina de vapor que fue restaurada durante 2023 en los 

Talleres Santa Ana, en El Entrego, por un equipo de  La Fundación 

Laboral Santa Bárbara (Fusba). El siguiente paso será habilitar un 

espacio en los jardines del pozo para que la locomotora quede 

expuesta y protegida bajo una cubierta. Será un reclamo más para los 

visitantes del archivo histórico de la compañía. 

El proceso para instalar la locomotora fue ágil, pero delicado, ya que 

había que colocar la máquina en el punto exacto. Por ello, la grúa 

tuvo que volver a elevar la locomotora en varias ocasiones hasta que 

quedó en el lugar correcto. Esta máquina estuvo en los últimos años 

en las instalaciones del pozo María Luisa. Fue fabricada en 1954 por 

Duro Felguera siguiendo el modelo original alemán del tipo Borsig. 

"Fue la última de una serie de ocho idénticas, las primeras que 

construyó directamente la compañía asturiana", indicaron 

responsables de Hunosa. Una de ellas, la número 35, con el nombre 

"Adaro" fue instalada en la primavera de 2023 en el exterior del pozo 

Sotón, en San Martín, después de ser restaurada por el mismo equipo 

de Fusba.  

La locomotora 38 es la única que no llevó nombre y únicamente lucía 

placas con su matrícula en la chimenea. Fue inicialmente usada en la 

red de La Felguera para ser posteriormente enviada al ferrocarril 

general, donde se mantuvo hasta que fue asumida por Hunosa. "Fue 

entonces enviada a Turón, lo que requirió la modificación de su 

ancho de vía, que pasó de 650 milímetros a 600. La locomotora 

prestó servicio entre Fortuna y La Cuadriella hasta la clausura de esta 

línea en 1972, año de su retiro. Fue entonces expuesta, ya como 

monumento, primero en el Pozo El Entrego y, con el cierre de esta 

explotación en 1993, en María Luisa. Desde allí viajó a Talleres Santa 

Ana para su restauración", señalaron los responsables de Hunosa.  

Los representantes de la hullera pública destacaron que "el 

patrimonio industrial y minero asturiano va más allá de los edificios al 

servicio de las unidades productivas o los castilletes. Las locomotoras 

constituyen un elemento de gran valor y por eso Grupo Hunosa se ha 

implicado en su restauración y puesta en valor. Centrada a día de hoy 

en las nuevas energías, la sociedad estatal no olvida sus raíces y 

mantiene el firme propósito de mantener viva la memoria del carbón 

y su patrimonio". 

En la actualidad, la compañía restaura otras dos máquinas de vapor: 

la "Riosa’" en Mieres y la número 8 de Carbones Asturianos. 

Transporte de mineral 

Las minas asturianas utilizaron decenas de locomotoras para 

transportar el mineral. Solo en la comarca del Caudal, se emplearon 

hasta 125 locomotoras, entre 1876 y 1984, año en el que "La Riosa", 

la última tracción de vapor de Hunosa, fue encendida por última vez. 

Una gran parte de las locomotoras desaparecieron en los años 

previos a la fundación de Hunosa, en 1967. Con la constitución de la 

empresa pública comenzó a "indultarse" poco a poco a estas 

máquinas. 

Finalmente han sobrevivido, debidamente restauradas, unas pocas 

decenas. Muchas de ellas están en el Museo del Ferrocarril de 

Asturias (Gijón), pero otras se encuentran adornando espacios 

públicos en diferentes puntos de la región. 

El SOMA-FIA-UGT ha planteado que en el pozo San José en Turón se 

desarrolle un proyecto ligado a la gestión, restauración, conservación 

y mantenimiento de recursos de patrimonio industrial. La iniciativa 

entronca con la propuesta planteada por el director de la Escuela 

Politécnica del campus, Ángel Martín, para habilitar una nave para 

hacer un depósito de maquinaria para rehabilitarla y darle una 

segunda vida. 

El sindicato entiende que, junto al respaldo de Hunosa al proyecto, 

sería necesaria la colaboración de la Universidad de Oviedo, a través 

del Campus de las Comarcas Mineras, y también de Fucomi, que 

podrían contar con el apoyo del departamento de Formación y el 

Archivo Histórico del Pozo Fondón que dispone de "un importante 

registro documental, fundamental para este tipo de trabajo», según 

la central. 

 

El pozo Fondón se renueva a toda máquina: una 

locomotora restaurada adornará los jardines de 

la antigua mina de Sama 

Será un reclamo más para los visitantes del archivo histórico minero de Hunosa 

LA NUEVA ESPAÑA, 22·01·24 
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El Ayuntamiento de Langreo ya ha manifestado a Red Eléctrica su 

pretensión de trasladar la subestación eléctrica de Lada y hacer una 

pista de atletismo en los terrenos liberados, ampliando de esta forma 

el actual complejo deportivo de El Pilar. Los responsables del 

gobierno local han mantenido una reunión con los del administrador 

eléctrico en la que han dejado clara su postura. 

 Así lo expresó el concejal de Urbanismo de Langreo, José Antonio 

Cases, que señaló que los contactos están en una fase inicial. "Ha sido 

una exposición a Red Eléctrica de nuestras pretensiones. Un 

intercambio de información y un análisis de los antecedentes porque 

aquí ya se había planificado el traslado en su día, cuando estaba en 

proyecto la línea Sama-Velilla. Todo eso se paralizó al decaer la 

puesta en marcha de esa línea y lo que hemos hecho ahora es 

trasladar a Red Eléctrica nuestra pretensión de retomarlo. Todavía 

estamos en una fase muy prematura, de intercambio de 

información". 

El concejal langreano señaló una de las opciones posibles es 

compactarla, disminuyendo su tamaño, y emplazarla en la parcela 

que dejaría libre la térmica de Iberdrola. Otra opción que se planteó 

en su momento es llevarla a Santo Emiliano, aunque el Ayuntamiento 

entiende que esta última es una alternativa menos viable y más cara. 

La empresa energética Iberdrola ya manifestó en una reunión con los 

responsables municipales que está dispuesta a trasladar la 

subestación eléctrica de Lada. En ese encuentro, celebrado a finales 

del pasado año, el alcalde, Roberto García, y el concejal de 

Urbanismo, José Antonio Cases, salieron «muy satisfechos», en 

palabras del regidor. García explicó entonces que plantearon a los 

responsables de Iberdrola el traslado de la subestación «y están 

dispuestos a ello, hemos visto muy buena predisposición». 

Río Nalón 

 El traslado de la subestación es una de las iniciativas que se incluyen 

en el plan «Langreo Río», una actuación especial que afectaría a más 

de 160.000 metros cuadrados entre los accesos a Talleres del Conde 

y el puente entre Lada y La Felguera, a ambos lados del río Nalón. Fue 

una de las propuestas electorales de IU para cohesionar la ciudad de 

Langreo, en especial los distritos de Lada y La Felguera, que 

actualmente «se dan la espalda debido a la existencia de terrenos 

industriales abandonados y de una subestación eléctrica de gran 

tamaño que ha perdido su razón de ser al desaparecer la central 

térmica de Lada». 

Entre las intervenciones previstas se proponen varios equipamientos, 

como un auditorio al aire libre, un aparcamiento público con área de 

autocaravanas, un complejo deportivo, un parque playa y nuevas 

conexiones, tanto peatonales como para vehículos. Además, la 

propuesta también recoge un desarrollo urbanístico en los terrenos 

de la antigua Felguera Melt, propiedad de Duro Felguera. En 

concreto, se plantea la construcción de viviendas de baja densidad en 

los terrenos de Felguera Melt. Un desarrollo urbanístico que podría 

interesar a Duro Felguera y que ayudaría a la financiación del 

proyecto, susceptible también de financiarse con fondos europeos, 

según entiende el gobierno local. 

 

Langreo reclama a Red Eléctrica el traslado de la 

subestación de Lada para desarrollar el plan de 

recuperación del entorno del Nalón 

El Ayuntamiento plantea que la instalación se compacte y se lleve a los actuales terrenos de la térmica o a 

Santo Emiliano 

El suelo liberado permitiría desarrollar parte del proyecto denominado "Langreo río" 
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Dentro de cinco días cumpliría 94 años. Pero su corazón no quiso 

llegar hasta esa fecha. Ana Sirgo Suárez, nacida en Lada (Langreo) en 

1930, conocida como Anita Sirgo, falleció esta madrugada a los 93 

años. Con ella se va una histórica comunista, referente de la lucha 

obrera y de la lucha contra el fascismo, al que combatió desde la 

clandestinidad en los años de la dictadura. 

Anita Sirgo forma parte de ese elenco de históricos dirigentes 

comunistas que lucharon incansablemente para que España 

recuperara las libertades democráticas. Nació en el seno de una 

familia minera, muy comprometida con el comunismo, en Lada en 

1930. Al término de la Guerra Civil, su padre formó parte de la 

resistencia y huyó al monte como miembro de una guerrilla. Su 

madre fue presa en la cárcel de Arnao. Anita Sirgo fue recogida por 

unos familiares de Andrín, en el concejo de Llanes, y cuando tenía 12 

años fue detenida por la Guardia Civil junto con otros familiares 

suyos por pertenecer, como ella misma reconoció en varias 

intervenciones, a una familia de «rojos».  

La conciencia de clase y de lucha antifascista siempre acompañó a 

Anita Sirgo. En 1950 contrajo matrimonio con Alfonso Braña Castaño, 

minero en el pozo Fondón. Ambos comenzaron a participar de forma 

intensa en la vida interna del Partido Comunista de España (PCE), 

entonces en la clandestinidad. 

Anita Sirgo fue una figura clave de la lucha antifranquista y del 

movimiento obrero en la Asturias de la dictadura. Especialmente en 

1962, durante la Huelgona. Un mes después de que comenzara la 

histórica huelga de los mineros se veía que podía ir abocada al 

fracaso, con mineros planteándose retomar el trabajo. Entonces, las 

mujeres de los mineros se organizaron para apoyar de forma más 

activa a sus maridos y familiares, organizando piquetes que 

impidieron acceder a las minas a los que no quisieron secundar la 

huelga. La histórica dirigente comunista, junto con otras destacadas 

activistas, como Tina Pérez o Celestina Marrón, se encargó de 

coordinar grupos de acción para, recolectar ayuda en forma de 

alimentos, transmitir mensajes a los mineros en huelga o repartir 

pasquines. 

Ese mismo año, con la Huelgona activa, Anita Sirgo participó junto a 

otras cuarenta mujeres en el encierro en la catedral de Oviedo. Su 

principio de no violencia sirvió para que el conflicto tuviera el eco 

necesario en el resto de España y fuera del país. Precisamente, una 

vez que comprobaron que en países como Francia o Bélgica se 

organizaban huelgas en solidaridad con los mineros asturianos 

decidieron finalizar el encierro. 

Su papel activo en la Huelgona, una vez finalizada, trajo consigo las 

represalias del régimen franquista. Fue encarcelada y, según ella 

misma relató, torturada. Tras salir de prisión, Anita Sirgo se exilió a 

París, donde coincidió con otros camaradas, entre ellos el histórico 

líder del PCE, el asturiano Santiago Carrillo. Anita Sirgo no había ido a 

la escuela y en su exilio en la capital francesa aprovechó para 

aprender a leer y escribir. Su salida a Francia llevó a las autoridades 

españolas a declararla en busca y captura. Sin embargo, su naturaleza 

combativa le llevó a regresar a España en 1966 para continuar con la 

lucha obrera y captar colaboradores del PCE. En Asturias, tras ser 

identificada, fue de nuevo encarcelada por «causas militares». En el 

penal permaneció cuatro meses. 

Anita Sirgo continúo su lucha obrera hasta la caída del franquismo, 

cuando dio paso a nuevas generaciones de comunistas. Sin embargo 

su compromiso con los ideales de la izquierda, libertad y justicia 

social se han mantenido intactos hasta su fallecimiento. En 2013 fue 

una de las firmantes de la denuncia contra los crímenes del 

franquismo investigados por la jueza argentina María Romilda 

Servini. Al año siguiente participó en el Tren de la Libertad y las 

Marchas de la dignidad, organizadas por el movimiento feminista 

contra la ley que el entonces ministro de Justicia, Alberto Ruiz 

Gallardón, impulsaba para endurecer el aborto. El éxito de estas 

movilizaciones obligó al ministro a dimitir.  

 

Fallece Anita Sirgo, histórica dirigente comunista 

y referente en la lucha obrera y antifascista 

Tuvo un papel muy activo durante la Huelgona de 1962 y es considerada un emblema de la lucha obrera y 

antifascista 

EL COMERCIO, 15 de enero 2024 
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Carlos Fernández Fernández 
Ingeniero Técnico Agrícola 

Ex-Conservador del paisaje protegido de las 
Cuencas 

CON RAIZ - CULTIVOS 

 

La bici del castaño 
de indias 

El primer tarronazu me dio en un hombro. Pero intentaré 

contar la historia bien. La fiesta de Limanes, en mi infancia 

remota, se limitaba a un prado recién segado, el paraguas de 

bombillas, la barra del bar tapada por un toldo con mesas y 

sillas plegables delante, un quiosco de la música mínimo usado 

sobre todo para avisar a que hora comenzaba la carrera de 

sacos, y unas paisaninas de moño y mandil de percal con la 

cesta de avellanas tostadas en casa, de sabor inolvidable. 

Atado al poste central del paraguas festivo, un altavoz gris con 

la inscripción “Gramola Río”  difundía la música del momento: 

Antonio Molina, Manolo Escobar, Nícola di Bari, y el resto de 

la banda.  

 Posiblemente fuese víspera de fiesta, porque ya era 

de noche; la gente había llevado de casa comida para una 

merienda-cena tardía.  Algunos bailaban, generalmente 

parejas de mujeres, los hombres bebían en la barra, y los 

matrimonios, solos o con alguna otra pareja charlaban y 

bebían alguna cosa en las mesas en las que habían 

merendado. Los críos corríamos por el prado en libertad. No 

había coches, todo lo más alguna Vespa. 

 Yo me había sentado en un extremo del prado de la 

fiesta. Disfrutaba mirando a la gente; hoy sigo encontrándolo 

divertido. En una de las fincas próximas había un maizal. Vi 

como una pareja dejaba de bailar y se separaba. Al poco el 

hombre agarró su bicicleta, grande y pesada, puso la pinza en 

la pernera del pantalón, y sin prisa se fue. Fuera ya de la vista 

de la gente, desmontó y entró en el maizal vecino, dejando la 

bicicletona al lado de un gran castaño de indias, que aun 

existe, y se internó entre los maízos. Unos minutos después 

una mujer abandonó la fiesta haciendo el mismo recorrido, 

metiéndose también en el maizal.  

 

El Aesculus hippocastanum, es oriundo de las Indias orientales 

y por su belleza como árbol de jardín y su adaptabilidad ha 

colonizado el mundo. Con su tamaño poderoso, floración 

blanca o rosácea, y castañas redondas y brillantes, es 

inconfundible. Una pena que sus frutos no sean comestibles, 

aunque son la mejor forma para hacerse con un ejemplar. 

Espere que pase el invierno y siembre. Sin más. Vive 

estupendamente en el Norte. Llena el jardín, y no da 

problemas. Solamente hay que tener en cuenta su desarrollo, 

pues alcanza gran tamaño. Posee poder medicinal, por su 

riqueza en flavonoides, taninos y saponinas, aunque debe de 

usarse externamente o en infusiones muy livianas por su 

toxicidad. Sus virtudes principales son el ser vasoprotector -

varices- y reductor de edemas. También cicatrizante y bueno 

para dolores articulares –artritis- y golpes.  

 Una de las cosas que a mi más me gustaba de la aldea 

era poder jugar a la guerra con mis colegas en los maizales, 

donde no se ve al contrario y en cualquier momento uno 

puede ser descubierto, o descubrir, algo emocionante de 

verdad. Entendí que aquellas dos personas se habían metido 

en el maizal a lo mismo, y decidí apuntarme. Me interné como 

un guerrillero, todo ojos y oídos, intentando localizar en 

silencio a quien darle la queda. Aunque ya eran mayores, no 

sabían jugar, metían demasiado ruido, murmuraban, parecía 

que se quejaban… los localicé al instante. Sobre una 

chaquetota estaban tirados los dos, como abrazados, ella con 

la falda subida. “¿Por qué os peleáis?” –pregunté yo. “¡Paco, 

que hay un rapacín ahí!” –gritó ella. El tal Paco levantó la 

cabeza y sin mediar palabra empezó a tirarme terronazos y a 

gritar no se qué de mi madre. Yo di media vuelta y eché a 

correr, sintiendo los golpes de las pellas de tierra en la 

espalda, y no paré hasta llegar a la mesa de mis padres, a los 

que conté llorando y con hipo que un señor que se llamaba 

Paco y que estaba pegándose con una señora dentro del 

maizal me había tirado piedras y decía pecados sobre mamá. . 

Mi padre y mi madre se miraron y me dijeron que no pasaba 

nada pero que no se podía entrar en los maizales de los 

demás. “Papá, ¿y por qué me llamaban carbón?”. 
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“La ciudad me habla. Cada casa, cada calle me hablan, 

tenemos una historia que contar. Vecinos, amigos, 

conocidos… Desde la plaza de La Salve, donde aún conservo 

piso (y mis cosas cuidadosamente guardadas en el trastero) 

hasta la plaza de la iglesia, pasando por la esquina de Casa El 

Triste donde Rodrigo limpiaba zapatos para ayudar a los 

demás, puedo tardar veinte minutos. Quién me saluda a mí, 

quién me habla de mi madre, quién me trae un retazo de mi 

juventud, de mi niñez, de mi madurez. Y todavía tengo por 

orgullo que en algunos comercios puedo ir a comprar sin 

cartera, ya me lo pagarás, como en los viejos tiempos. 

Yo fui a la escuela de El Fondón, más o menos donde hoy está 

el economato de El Arco. Atravesábamos la colonia oliendo el 

tufillo que habían dejado las mulas, sin saber que estábamos 

atravesando un verdadero campo de concentración. Ojo, clase 

de religión los sábados por la tarde, para preparar la misa 

dominical. Don Manuel Naves era fuente y pozo de toda 

sabiduría. Fue la época más feliz de mi vida. Sin problemas, sin 

responsabilidades. Prometeo desencadenado, “descerrajando 

el viento y apedreando el sol”. Como decía la canción de 

Serrat, no tenía un gato peludo, funámbulo y necio, sino un 

perrín que era la luz de mis ojos. Un día me lo llevó por 

delante un cíclope aquellos del lavadero Sal, y mi madre, por 

quitame del medio, me dijo que lo habían llevado al hospital 

de animales. Cada día, al volver de la escuela, lo primero que 

hacía era preguntar por él, y la respuesta siempre era la 

misma: todavía no se había curado. Así que fui perdiendo 

interés y, cuando la respuesta ya fue la pura verdad, ya se me 

había pasado el disgusto. 

Pasé mi pre-adolescencia en el Instituto. Tonterías que hice en 

aquella época, a montones, intentando crear una 

personalidad que nunca acababa de llegar. Y cuando fui a 

Oviedo a la facultad (recogido “a deu” por muchos de mis 

vecinos; don Orlando podía meter seis o siete chavales en 

aquel coche), aquello fue una bofetada de realidad, una paliza 

en toda regla: no conocía a nadie, nadie me conocía, era uno 

más en aquel caserón de Don Vicente que rebosaba por los 

cuatro costados (¿No me creéis? Alumnos sentados en las 

ventanas, en la tarima, lo cual hacía que el profesor no 

pudiera pasar; se fumaba en las aulas, con lo que de la mitad 

de la clase para atrás la nube impedía ver a los compañeros). 

Bueno, las vueltas dan mucha vida, y de estos barros vienen 

estos lodos. Que cómo está Sama… No sé si a mí me 

corresponde el diagnóstico o la solución. Hice lo que pude en 

Ciaño, donde intenté implementar tres recetas para mejorar 

mi ciudad: educación, educación y educación. Y me duele, 

claro, me duele el silencio de las calles, el vacío, las ruinas de 

casas que tienen más de cien años y que más pronto o más 

tarde caerán por su propio peso. No deja de ser significativo 

que aumenta el número de geriátricos Instalados en Sama. La 

calle La Nalona sigue siendo mi Macondo, mi Castroforte de 

Baralla; pues no tengo más remedio que confesar que La 

Nalona parece la calle fantasma de las películas de vaqueros 

en las que revolotea un arbusto olvidado. 
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